

Comentario del día

## El regreso de Marcelino Domingo

Ha llegado a Barcelona Marcelino Domingo, terminada su labor de propaganda de la causa republicana en el extranjero.

El golpe militar y reaccionario del 19 de Julio nos halló a los republicanos españoles con fuerza para hacer frente a la rebeldía en el territorio nacional. Pero en el frente internacional carecíamos de los más elementales instrumentos de lucha. Una representación diplomática y consular totalmente entregada a nuestros adversarios, los grandes periódicos hostiles a nosotros por estar al servicio del capitalismo, fuertes intereses económicos frente a nuestra causa produjeron en el extranjero un ambiente contrario a nuestro interés.

Marcelino Domingo, luchando contra este ambiente, ha ido propagando la razón de nuestra causa española ante las falsedades propaladas para desacreditar a la República española ante el mundo, despertando en las democracias americanas un fervor entusiasta hacia nosotros, en una labor gigantesca.

Su obra puede considerarse dividida en dos etapas. La primera, es la que realiza en los Estados Unidos y en el Canadá. La segunda, la que lleva a cabo en México y en Cuba.

No vamos a detallar el conjunto de esta obra de propaganda, que constituye acaso la labor más importante de la vida política del ex-ministro de la República.

En su libro «España ante el mundo», todavía no bastante difundido en nuestro país, se relata cuidadosamente la primera etapa de esta vasta empresa.

Respecto de la segunda etapa, Marcelino Domingo está acabando la redacción de otro volumen. A esta segunda parte, vamos a reefferirnos ahora.

Cuando desde Norteamérica se disponía a regresar a España, adonde por terminado su labor, el Frente Popular de México le insta a que siga en aquella República hermana su actuación. Y en México la obra de Marcelino Domingo adquiere proporciones gigantescas y emocionantes. El nombre de España—de la España republicana—es aclamado por las multitudes entusiasmadas, allá por donde pasa este Embajador espiritual de la República. Docenas y docenas de conferencias, infinidad de artículos periodísticos y de entrevistas, plantean en su verdadera realidad el problema español. En todos los actos vibra el amor a España, a la causa popular, a los anhelos de nuestro pueblo. Imposible describir el entusiasmo que produce en tierras de México la cruzada de Marcelino Domingo. Cada vez que asiste como espectador a un acto cualquiera—la toma de posesión de un gober-

# ¡Viva la República!

El agua menuda es la que hace barro...

Por Angel PASCUAL Y DEVESA

Los éxitos y los fracasos, más se amasan con el raudal de los pequeños y múltiples incidentes, que con las acciones supremas. Porque éstas son muy escasas, tan distanciadas que no suelen tejerse entre sí, y dejan espacios demasiado grandes, por donde la fortuna entra y sale holgadamente. Los pequeños motivos, los que se suceden sin tregua en el fluir sin término de cada día, esos sí que pueden ser el hormigón sobre el que asientan las construcciones definitivas porque no dejan resquicio entre sí que pueda ser una falla, se acoplan compactos en una masa única... Que también para que exista una hora solemne y grande ha de estar llena de minutos, y aún de segundos, tan huidizos e insignificantes que parecen (pero, son tantos!...

En el tiempo que hemos devanado desde que comenzó esta tragedia nuestra, se han producido algunas etapas trascendentes; en cambio, muchísimas de poca monta. Aquellas, las importantes, nos han conmovido a su sazón pero llegamos a ellas como a las grandes cumbres, y después de remontarlas bajamos blandamente al valle sembrado de insignificancias, y queda la cima a nuestra espalda.

Los pequeños hechos, al llenar las horas de todos los días, se eslabonan para encadenar nuestra atención y provocar en el ánimo una actitud; ellos pueden por eso robustecer y afianzar las grandes jornadas o esterilizar y perderlas ocultándolas, aconteciendo igual que cuando los árboles no dejan ver el bosque...

El cuidado y la sensatez para producir y guiar las cuestiones leves, planteadas a cada paso, han de ser mayores por ser múltiples.

Una gran empresa, un gran hecho, tienen en su propia grandeza mérito bastante para ganarse el respeto, independientemente de la suerte que les acompaña. Un accidente insignificante ha de ganar su individualidad y su volumen con el acierto.

Por estas razones que, sin plantearnos, sentimos todos gravitar en la conciencia, convendría mayor asistencia de todos y más constante atención al buen sentido para las cosas pequeñas de cada día...

Los grandes momentos jamás pueden ser grotescos; los gestos insignificantes, sí. Y una tropiezo, un resbalón—un gujarrillo, una cáscara de naranja pueden malograr una solemnidad.

En nuestra epopeya de hoy, enorme, cíclopea, cimera en la historia, nos importa acaso más que nada, cuidar, medir y contrastar los pequeños pero continuos motivos de cada minuto, que forman el cañamazo en el cual el hombre de la calle, el ciudadano medio normal, va dejando su labor cotidiana, va prendiendo su interés, su

## PARTES DE GUERRA

Ministerio de Defensa Nacional

### Fuerzas republicanas luchan victoriosamente en el recinto urbano de Teruel, y otras rebasaron la capital por el Este

Nuestra gloriosa aviación, además del esfuerzo verdaderamente magnífico que realiza en el frente de Levante, hizo en la zona del Centro dos intensísimos bombardeos

#### Ejército de tierra

Barcelona (teléfono). — Comunicación de anoche:

El quinto día de la ofensiva emprendida por el Ejército de Levante se caracteriza por un brio mayor aún que el de las jornadas anteriores, pues habiendo atenuado sus rigores el tem-

nor, una fiesta en un cuartel, la visita a un centro español—al advertirse su presencia se le obliga a ocupar la tribuna, y de espectador pasa a primera figura de la ceremonia. Se vitorea a la España republicana y Marcelino Domingo tiene que pronunciar un discurso que enfervorece a la muchedumbre. Así va levantando el amoroso de entusiasmo hacia nuestra causa un día y otro día, creando un ambiente favorable a nosotros, donde este ambiente no existía o donde nos era hostil.

Finalmente pasa a Cuba, donde, a pesar del régimen de dictadura que impera, se celebra uno de los actos culminantes de su campaña y uno de los más formidables que se han hecho en aquel país. En el campo de deportes de la Polar se congregan sesenta o setenta mil personas. Aquel día, la Habana entera vibra agitada por una emoción reciamente española. La emoción del acto españolista expresado en la grandiosidad de la Polar, se extiende por toda la ciudad y se transmite a toda la República cubana.

Marcelino Domingo, a su llegada a España, va contando sintéticamente sus andanzas por tierras americanas, relata su infatigable actuación, y cómo el ambiente americano, a través de sus discursos y de sus artículos periodísticos, va modificándose a nuestro favor al conocer la realidad española.

En todas partes ha dejado a su paso núcleos entusiastas que comulgan con nosotros en el amor a la República y que tienen fé en los destinos de España y confianza en nuestro triunfo.

Como amigos entrañables y admiradores fervorosos de Marcelino Domingo, enviamos nuestro más cordial saludo de bienvenida.

poral de nieve, permite a nuestras tropas más holgura en sus movimientos.

Los resultados de esta nueva jornada fueron, como los de las anteriores, francamente satisfactorias.

A primera hora ocupamos las posiciones enemigas que defienden el Puerto Escandón y en las que se recogieron algunas piezas de artillería, muchas armas y grandes cantidades de municiones.

A mismo tiempo tomamos por la mañana diversas posiciones en las alturas del cementerio y al sur de Teruel.

Por la tarde cayeron en nuestro poder la organización defensiva de Castrivo y la ermita de Castellar.

Una columna que seguía la carretera de Puerto Escandón llegó a tiro de fusil de Teruel antes de que anocheciera.

A las seis de la tarde se dió orden de ataque general que se inició con gran energía. Las fuerzas republicanas que atacaban por el oeste de la zona del cementerio llegaron hasta las casas que por aquel lado hay en las afueras de la ciudad. Simultáneamente otras rebasaron Teruel por el Este adueñándose de diversas edificaciones de Arraba, y unidades que desde La Muela de Teruel participaban en este ataque general lograron acercarse al recinto urbano.

El combate continua a la hora de redactarse este parte (nueve y media de la noche) bajo la luz de nuestros proyectores que iluminan la ciudad.

Hubo en el curso de la jornada diversos contraataques de las fuerzas facciosas, pero todos ellos fueron rechazados energicamente, siendo enorme el número de bajas sufridas por el enemigo y resultando igualmente estéril el auxilio de la aviación rebelde que también acudió en socorro de los sitiados.

El cerco, lejos de romperse, se va estrechado muchísimo.

El número de prisioneros no puede fijarse aún de modo exacto constituyendo varios centenares.

La aviación real cooperó a estas brillantísimas operaciones del Ejército de Tierra, con vuelos de bombardeo y otros rasantes de ametrallamiento,

sufriendo la pérdida de dos aparatos que fueron derribados por la artillería antiaérea que el enemigo se ha apresurado a llevar también a Teruel.

#### Fuerzas del aire

Barcelona (teléfono). — Parte de anoche:

La aviación de la República, además del esfuerzo realmente magnífico que realiza en la ofensiva de Teruel, hizo hoy en la zona del Ejército del Centro, dos intensísimos bombardeos sobre concentraciones enemigas.

#### Del frente del Este

#### Interesantes declaraciones de unos prisioneros facciosos

Valencia. — En una incursión verificada por el campo faccioso en un sector cercano a Orna, nuestras patrullas de reconocimiento, han traído consigo, además de algún material bélico, a dos soldados facciosos que fueron hechos prisioneros cuando se encontraban haciendo guardia en un parapeto. Son de distinto reemplazo y acopiados finalmente al Tercio: uno de ellos es cordobés, maestro de escuela, y el otro almeriense residente en Melilla. Este dice que la situación en la zona marroquí es de verdadero peligro para los faccistas, pues los moros se están dando cuenta del papel que juegan en la guerra, y ya muchos santones recorren las cábilas y explican la verdadera finalidad del conflicto español.

En toda la zona del Protectorado se han celebrado manifestaciones contra el reclutamiento y envío de moros a España. Una de ellas, hace pocos días en Melilla, terminó a tiros y la policía y la guardia civil arrojaron bombas de mano contra los manifestantes causando víctimas.

Otros actos de esta naturaleza han surgido en Xauen, Tetuán y Larache.



atención y su ánimo, que son definitiva la atención, el interés y el ánimo del pueblo, compuesto casi todo él por ese hombre anónimo, que no suele apasionarse por los grandes problemas, pero es ávido de las minucias, y las rumias y las asimila hasta construirse y moldearse casi exclusivamente por ellas...

Yo no sé si mi criterio sobre estas cuestiones habrá seguido una orientación aberrante, pero me he dado tan honradamente a él, que mi buena voluntad puede redimirme del error, si en él he caído.

Y creo que nuestra causa, llamada cada cual como quiera —república, revolución, orden social; para mí no hay más que guerra!— no tiene nada que ver, y en todo caso no se beneficia, con muchas pequeñas cuestiones que la ligereza, la superficialidad, y a las voces la estupidez, han puesto a nuestro paso. Todas las cuales que por sí misma y en todo tiempo acusarían de sobra liviandad y estolidez dentro de esta sazón, cara a nuestra horrenda tragedia y en relación con ella, se empuqueñecen y degeneran en tal grado que llegan a lo infimo y a lo ridículo, que aún ni a lo grotesco alcanzan...

Hemos cambiado de nombre pueblos, lugares, parajes; lo que causa una pequeña perturbación para entendernos; sin pensar que el nombre no hace a la cosa, y que además los nombres habituales tienen su origen y su legitimidad y componen la genealogía de nuestro solar, son el índice de nuestra historia pasada, ya incommovible y eterna, por mucho que hagamos. Por esta renovación filiputense, de algunas calles se han barrido los nombres, en vez de barrer las calles, lo que hubiera sido una auténtica renovación, porque siguen tan en abandono como antes.

Se ha prescindido de las direcciones en la circulación rodada con, el peligro y el desconcierto consiguiendo aunque devotos a la arbitrariedad pueril y contagiosa que se ha derramado por ahí.

La fórmula del saludo habitual se ha substituido, siendo a veces esta bagatela motivo de altercados; sin pensar que la adopción de estas fórmulas o ritos puede tener su valor cuando adquieren la categoría de símbolos o claves en un lenguaje con venido y esotérico, solo para los iniciados. Pero cuando a tan poca costa pueden adoptarlo todos los que quieren, se convierte en fórmula equívoca que puede embozar a los traidores.

Se ha introducido una nomenclatura exótica, no ya solo para cuestiones privadas, en las que no tendríamos por qué entrar, sino también para organismos y situaciones públicas y oficiales. Y no ciertamente porque se ha ya tenido que llenar un vacío, ya que en nuestra lengua sonora y en nuestras clásicas costumbres y en nuestra peculiar organización, todo tenía ya su nombre, y hasta su apellido, como corresponde a quien tiene padres conocidos.

También se compadece mal con el espíritu atormentado de la guerra, la profusión de carteles y «afiches» de propaganda, como si se tratara de sacar a flote un específico o un número de «varietés».

Asimismo parece haberse generalizado, aún cuando ya va decayendo, afortunadamente, cierta tendencia en la indumentaria y en el uso de emblemas y signos exteriores. Olvidándonos, por lo visto, de la impresión des-

# ANIS Y COÑAC SALAS

## Gobierno Civil

El sábado, el señor Monzón, refiriéndose a Villajoyosa, dijo:

—El delegado gubernativo en Villajoyosa, camarada Berná, me ha venido a comunicar muy buenas impresiones de aquel pueblo. Yo ya les dije a ustedes ayer que estaba seguro de que la reacción de ese pueblo antifascista había de ser sinceramente favorable al Gobierno, y adversa para cuantos hayan podido delinquir contra él.

Efectivamente, ayer mismo, a las 12'30 la Federación Local de Sindicatos Unicos de la C. N. T., y a las 4'30 la de la U. G. T., ambas de Villajoyosa, se reunían cada una por su lado y tomaban los siguientes acuerdos, que los quiero dar a ustedes literalmente, como me los ha transmitido el camarada Berná:

- 1.º Acatamiento entusiasta al Gobierno.
- 2.º Ponerse a disposición incondicional del delegado en Villajoyosa, del camarada Gobernador.
- 3.º Solicitar que la Justicia obre con rapidez, no en un sentido de lenidad, sino en un sentido de plena justicia, para que si hay culpables paguen sus culpas.
- 4.º Nombramiento de un representante para una Gestora provisional por si el camarada Gobernador estima oportuna su constitución, y
- 5.º Colaborar activamente en la limpieza de la retaguardia con las autoridades gubernativas.

Excuso decirles a ustedes lo que me satisfacen estos acuerdos, no por separados, menos meritorios; satisfacción que en mí es especialísima por la unidad de criterio que demuestran ambas sindicales en el apoyo al Gobierno del Frente Popular.

### Enlace matrimonial

En el frente de Madrid, en donde lucha desde los primeros instantes del criminal alzamiento faccioso, ha contraído matrimonio, con la distinguida y bellísima señorita de aquella heroica ciudad, Juanita Motta García, el joven alicantino, Capitán del Cuerpo de Carabineros don José Chápuñ Ruizafa, hijo de nuestro estimado amigo y correccionario, Jefe Provincia de Estadística don José Chápuñ Ausó. Seguidamente despues de celebrada la ceremonia ha regresado a las trincheras.

Tanto a los contrayentes como a sus distinguidas familias enviamos nuestra mas cordial enhorabuena.

## Ejército de Andalucía

### Exitos de nuestras fuerzas

Valencia. — Anoche nuestras fuerzas se internaron varios kilómetros en campo rebeldé apoderándose de un importante botín de trigo y habas que se entregó a Intendencia.

Otras fuerzas republicanas dieron varios golpes de mano desconcertando a las filas facciosas.

Se está intensificando la corriente de evadidos de la zona rebeldé. Ultimamente han llegado por los sectores de Granada y Jaén ocho soldados con armamento y la dotación completa. En tre ellos figuran dos pertenecientes a una Bandera de Falange de 18 años; uno portaba un mosquetón y el otro un fusil ametrallador de marca alemana.

dichada que ha causado siempre a la gente sensata el histrionismo y la presentación de guardarropia propia de los estados fascistas, falsos y necios hasta en eso.

...Yo no crep que nuestra causa sea eso y otras cosas por el estilo. No concibo que esta larga calle de la amargura, que estamos recorriendo tan dolorosamente, vista sus fachadas con tales adornos y vanidades como si de eso dependiera su contenido.

Tengo fe absoluta y confianza infinita en este pueblo gigante y heroico: sé que está lleno de substancia recia y madura, aunque su viveza temperamental matice a veces la superficie... ¡Y él llegará a granazón, tarde o temprano, pero llegará!...

Angel PASCUAL Y DEVESA

### Actos muy plausibles

Expresando nuestra felicitación por la feliz idea, y nuestra gratitud por la invitación que se nos hace, publicamos con singular compiacencia la siguiente carta, que nos ha remitido nuestro querido amigo don Elías Palma:

#### REPUBLICA ESPAÑOLA

Batallón de Retaguardia número 6

#### MANDO

Alicante 19 de diciembre de 1937.

Sr. Director de EL LUCHADOR

Alicantino.

Mi distinguido amigo: Recogiendo los nobles impulsos del Ilustre Comandante Militar de esta Plaza Coronel don José Sicardo y del Jefe del C. R. m. I. don Augusto Pavón, como igualmente los deseos humanos, muy humanos, de los señores Oficiales que componen esta Unidad de mi Mando, tenemos pensado ofrecer una comida extraordinaria en los días 24 y 31 del actual a las fuerzas de este Batallón. Y como a los hijos del pueblo que forman hoy la familia militar, que ha de jado de ser una casta para convertirse en defensores dignísimos de la libertad y del trabajo, nos permitimos invitar a usted como igualmente a cien niños y cien mujeres que, de ser posible hayan perdido seres queridos en esta horrible tragedia que sufre nuestra Patria, como asimismo a los ciegos de esta hermosa Ciudad.

Este Mando por su parte, tiene el gusto de invitar a todas las mujeres e hijos de la oficialidad de esta Ciudad que hayan perecido en campaña.

La comida será a las 8'30 de la noche.

Con este motivo me es muy grato ofrecerme a usted en todo lo que pueda reducir en beneficio de la legítima causa del pueblo.

Elías PALMA

### IDEAL CINEMA

Hoy estreno de la grandiosa superproducción musical Radio totalmente en colores

#### EL BAILARIN PIRATA

por Charles Collins, Frank Morgan y Esteffi Dunna

Sección permanente desde las 5 de la tarde.

## La campaña de invierno, movilización unánime del pueblo español

Por LUIS ZAPAIN

El movimiento intenso que se realiza en todos los rincones, en todas las organizaciones y centros de actividad del país, para ayudar a los combatientes y a los refugiados, en la crudeza del invierno, es un ejemplo magnífico del espíritu de nuestro pueblo.

Las miradas, los pensamientos de todos los españoles que aman su libertad se dirigen hacia esas trincheras azotadas por el agua y por la nieve, hacia los heroicos combatientes del pueblo que tiene necesidad de todo su vigor, de toda su potencia, para apastar al fascismo en las duras luchas que se avecinen.

La Campaña de Invierno tiene un sentido mas hondo que un simple motivo sentimental. Es la voluntad del pueblo de ayudar a nuestra guerra de independencia de hacer toda clase de sacrificios y de esfuerzos para conquistar la victoria. Los que se desprenden de una manta, las mujeres que fatigan sus ojos cosiendo prendas de abrigo, aquellos que dan su donativo, piensan al hacerlo en que con ello dan un golpe mas al fascismo invasor, en que recuperan un poco del territorio invadido.

Y todas las organizaciones que participan en la Campaña, todos los españoles que prestan su cooperación, piensan también que esta movilización en momentos tan trascendentales para nuestra Patria, une más nuestros corazones, agrupa más nuestras fuerzas para conseguir el ímpetu necesario para nuestro triunfo.

La Campaña de Invierno, que ayuda eficazmente a mitigar los sufrimientos de nuestros combatientes, de nuestros refugiados y de nuestros niños es al mismo tiempo una gran movilización del pueblo español, abnegado, unido para conseguir la victoria.

Y por tener tan alto significado, es necesario que todos pongan a contribución toda su voluntad, toda sus fuerzas, para que esta Campaña alcance toda la tensión y el calor posible. Introducir en esta cuestión y en estos momentos intereses de bandería, obstaculizar que el pueblo español, que nuestra retaguardia alcance todo el fervor de que es capaz por nuestra lucha.

En esta tarea, no puede haber discrepancias ni frialdades. Se trata de llevar abrigos, de dar aliento y calor, a los que con sus vidas defienden la libertad de España, a las mujeres, ancianos y niños más castigados por la invasión fascista. ¿Quien se puede negar a realizarla? ¿Que puede oponerse a la colaboración de todos?

Es menester pues, que esta Campaña que alcanza ya una gran fuerza, cobré todavía, un ímpetu más poderoso.

Hay que estimular aun más la recogida de ropas, de dinero, para correr en ayuda de los combatientes, de los refugiados. Detacar el ejemplo de los mejores activistas de la Soli-

daridad. Celebrar asambleas populares con representantes de las Organizaciones, de las fábricas, de las mujeres para dar más impulso a la Campaña. Estrechar las relaciones entre la reaguardia y los Frentes, destacando delegaciones de las Organizaciones de las fábricas, de las mujeres, de los campesinos para distribuir entre los Combatientes el producto de la Satisfacción. Y hay que unificar todas las suscripciones y colectas, todos los esfuerzos que se realizan por separado para la campaña de Invierno. Los Combatientes que luchan codo con codo unidos, no podrán comprender ni justificar que para la acción de ayudarnos, existan discrepancias ni divisiones. ¡Desprendimiento, sacrificio hasta el máximo de todo lo que puedan ayudar a nuestros combatientes a defenderse del frío!

¡Movilización de todas las organizaciones para poner en pie a todos los españoles en la solidaridad con los combatientes y refugiados en la ayuda a la guerra! Unidad para la Solidaridad que ayudará a la unidad política y sindical de todos los antifascistas españoles para ganar la guerra!

S. R. I. Campaña de Invierno

## Lea EL LUCHADOR

### Consejo Municipal de Alicante

Suscripción de los damnificados en el bombardeo aéreo.

Suma anterior peestas 81.024'85.

Personal de la Oficina de Etapa de la O. C. E. A. R.

Pedro Galiano González, 50 pesetas; Jaime Llorca Avila, 10; Euterio Lucio García, 10; José Segrelles Lioret, 10; José Montañez Pascual, 10; Francisco Marin, 10; Jesús M. Dominguez, 2; Francisco Carrasco, 2; Eduardo Baile, 10; José García, 5; María Villanova, 5; Rosa Luque, 2; Manuel Tordera, 5; José Navarro, 5; José Rodríguez, 5; Concha Espigues, 5; Pilar Sarille, 2'50; Francisca Pacheco, 5; Alfonsa Tapia, 10; Antonio Fabra, 5; Antonio Carratalá, 10; José Avila, 5; Joaquin Seguí, 5; José Verdú, 2; Joaquín Cerez, 1'50; Juan Martín, 5; Antonio V. Gil, 1; Francisco Ribes, 10;

Vicente Carbonell, 15; Josefina Espigues, 10; Luis de la Calle, 10; José Gil, 2'50; Ramón Rotellar, 5; Antonio Alemañ, 5; Julián Pérez, 10; Carmen Orrios, 2; Margaritas Mangas, 2; Rosario So'er, 2; Francisca Oliver, 2; Isabel Antón, 2; Julia Ramos, 2; Miguel Carbonell, 10; Natividad Faljón, 3; Teresa Gutierrez, 5; Antonio Galdeano, 2; Maria Antorán, 3; Nemesia García, 2; Agustín Maroto, 3; Vicente Climent, 7; Eugenio Pérez, 5; Ginés Cecilia, 5; Bernardo Sánchez, 10; Gregorio Gutierrez, 1; Migueel Aragón, 3; Federico Burgeno, 1; Carmen López, 1'25 Mercedes Pastor, 1'25; Virtudes Marín, 1; Francisco Rios, 1; Elisa Gurmeta, 1; José Pérez, 1; José Martínez, 5; José Luque, 1; Rosario Guerrero, 1; Luis López, 2; José Negreira, 5 pesetas.

(Continuará)



# ULTIMA HORA

## LA AVIACION FACCIOSA AHUYENADA POR NUESTROS VALIENTES «CAZAS»

Valencia. — A las 10:30 de la mañana funcionaron las sirenas de alarma porque 3 aparatos facciosos, después de haber arrojado varias bombas en la barrida del puerto de Sagunto, se dirigían a Valencia.

Al llegar a cierta distancia del capital se internaron en el mar seguramente por divisar la presencia de cazas republicanas que habían sido rápidamente.

Los proyectiles que lanzaron en término de Sagunto no ocasionaron víctimas y los daños producidos son de escasa consideración.

Por segunda vez a las tres menos diez de la tarde sonó la señal de alarma dándose el cese a las 3:16.

Tres bimotores fascistas arrojaron unas cuantas bombas por las inmediaciones del puerto de Sagunto y después 20 más a derecha e izquierda de la carretera de Valencia a Barcelona sin que ambas agresiones produjeran víctimas ni daños materiales.

Como los aparatos venían rumbo a Valencia se dió la señal de peligro pero antes de acercarse a Valencia tomaron rumbo a Palma.

## NUESTRAS BATERIAS ANTIAERIAS HACEN HUIR POR DOS VECES A LOS APARATOS FASCISTAS

Sagunto. — Poco después de las 10 de la mañana 3 Junkers de bombardeo descargaron 29 bombas, algunas de ellas incendiarias, sobre el poblado

## Manifestaciones del general Miaja

Madrid. — El general Miaja manifestó ayer a los periodistas, que habían aparecido ya los tripulantes del bimotor de bombardeo faccioso que cayó el viernes en el término de Alcocer (Guadalajara).

Aunque todavía no conozco otros detalles —dijo— parece, por la declaración prestada por un pastor a quien encargamos la custodia del aparato, que se trata de tres alemanes y un español.

Añadió que la aviación facciosa había efectuado algunos vuelos de reconocimiento por los sectores del Centro.

## Toma de posesión del nuevo Comisario inspector del Ejército del Centro

Madrid. — Se ha celebrado una reunión de comisarios para dar posesión al nuevo comisario, inspector del Ejército del Centro, Fernando Piñuela.

El saliente, camarada Antón, Crescenciano Bibao y Soá, pronunciaron breves discursos poniendo de relieve las características que ocurren en la persona de Piñuela.

Este agradeció los elogios que se le tributaron y prometió dirigir todas sus actividades al buen funcionamiento del Comisario del Centro.

Después, el nuevo Inspector fué presentado al Estado Mayor y saludado por el general Miaja y los demás jefes.

de este puerto. Apenas han causado daños ni víctimas ninguna.

Ante el intenso fuego de nuestras baterías antiaéreas se elevaron regresando con dirección al mar.

A las tres menos cinco reaparecieron en los alrededores de Sagunto los 3 aviones rebeldes y arrojaron unas bombas en tres huertos próximos a la carretera de Barcelona.

Las defensas antiaéreas hicieron huir por dos veces a los aparatos, obligándoles a volar a gran altura.

## EL TRIBUNAL DE ESPIONAJE Y ALTA TRAICION, ACTUA EN VALENCIA

Valencia. — Desde el sábado se está celebrando ante el tribunal de espionaje y alta traición, la vista de la causa instruida contra más de 70 procesados de Jerez del Marquesado (Córdoba). Entre ellos figuran 35 guardias civiles, varias monjas, propietarios, un farmacéutico y un maestro.

Todos están acusados de haberse dedicado a pasar fascistas de la España leal al territorio rebelde y de haber cometido otros delitos de alta traición y espionaje.

La jornada del sábado terminó a las dos de la madrugada empleándose en la declaración de los acusados, y las sesiones del domingo se invirtieron también en oír a los procesados.

La vista del juicio durará varios días.

## EN EL SECTOR CERCANO A MADRID, NUESTRAS BATERIAS REDUCEN AL SILENCIO A LAS EXTRANJERAS

Madrid. — A primera hora de la tarde de ayer las baterías extranjeras cercanas a Madrid lanzaron algunos cañonazos contra la capital, que fueron a caer en algunas populosas barridas donde afortunadamente causaron escasísimas víctimas. Las piezas republicanas contrabatióron eficazmente a los fascistas obligándoles a no seguir disparando.

En el sector de Arganda se presentó la aviación enemiga pero sin cometer agresión alguna se internó a campo faccioso.

## DEFAUDACION DE VARIOS MILLONES

Valencia. — El Gobernador Civil manifestó esta mañana a los periodistas lo siguiente: Voy a darles cuenta de un asunto de importancia. Por la Subsecretaría del Ministerio de Agricultura se ha presentado a los Tribunales una denuncia gravísima contra algunos ciudadanos pertenecientes a la entidad «Harinas Socializadas U. G. T.-C. N. T.

Se trata de una defraudación de varios millones de pesetas, que promete dar mucho juego.

Tenemos indicios para sospechar que de esta industria cobraban varios individuos que se encuentran en la zona facciosa.

El asunto vá a ser tratado a fondo por las autoridades.

Los elementos comprometidos son los antiguos harineros que por haber logrado un flamante carnet han sabido acomodarse a la situación actual como superior hecho en la monarquía y al implantarse la República.

Ahora podrá el pueblo explicarse muchas cosas entre ellas el por qué, es-

caseando el pan en los hogares, no faltaba harina para hacer egoosina y pasteles.

El asunto será remitido y visto ante el Tribunal de Espionaje y Alta Traición.

## LA GUERRA CHINO-JAPONESA

Shanghai. — La situación en Sing-Tao es gravísima. Han sido incendiadas numerosas fábricas y edificios propiedad de los japoneses.

Para defender sus intereses tenían un acuerdo tácito con autoridades chinas del Chang-Dung que preside el general Fu-Chu.

Los japoneses se comprometían a no atacar esta provincia y a no bloquear el puerto.

No se sabe si los incidentes se han producido por haber violado los japoneses este acuerdo o si las autoridades militares y navales chinas han querido colocar al general Fu-Chu, en ya actitud nunca estuvo muy clara, ante un hecho consumado.

También se han producido incendios y explosiones en Kiao y Chen donde la situación parece que también es muy grave. Han sido destruidas todas las propiedades japonesas y el puerto ha sido cerrado por elementos chinos que han mandado numerosos barcos.

Para Sing-Tao han salido los buques de guerra americanos «Margie-Heat» y «Pope» y el crucero británico «Suffolk».

Se anuncia también que a japonesa ha bloqueado el puerto de Sing-Tao.

## LOS MISMOS JAPONESES RECONOCEN QUE LA OCUPACION DE NANKIN ESTA LEJOS DE SER EFECTIVA

Shanghai. — A pesar de la «entrada triunfal» de los japoneses en Nankin el portavoz del ejército nipón se ha visto obligado a reconocer que la ocupación de la capital está lejos de ser efectiva.

Ha declarado a la prensa que continúan las «operaciones de limpieza» en Nankin donde la seguridad todavía no es un hecho.

Aproximadamente veinte mil soldados chinos se encuentran todavía dentro de la ciudad organizados en grupos de francotiradores, mostrándose muy activos.

## ENTRE PERIODISTAS JAPONESES Y MARINOS NORTEAMERICANOS SE PRODUCE UN VIOLENTO ALTERCADO

Shanghai. — En un café se produjo ayer un violento altercado entre tres periodistas japoneses y un grupo de marinos norteamericanos.

Los contendientes llegaron a las manos repartiéndose numerosos golpes.

Fué precisa la intervención de la policía para restablecer el orden.

## HA MUERTO EL EXECRABLE

Munich. — El general Ludendorff ha fallecido esta mañana en el Sanktorio donde ingresó hace varias semanas.

Una brusca paralización de la circulación sanguínea impidió toda intervención.

Se cree que será enterrado por el Estado en un mausoleo que se erigirá en el campo de batalla de Tanenberg.

## Ha fallecido el Embajador de los Estados Unidos en Londres

Baltimore. — Ha fallecido a consecuencia de una operación quirúrgica el Embajador de los Estados Unidos en Londres Sr. Singoan.

## Ha sido abierta la frontera luso-española

Lisboa. — El Diario de Lisboa anuncia que ha sido abierta la frontera luso-española.

## El señor Delbos ha sido clamorosamente recibido en París

París. — Ayer domingo llegó a esta capital el señor Delbos.

Fué recibido por una muchedumbre que vitoreaba a Delbos y a la Paz.

## Prensa facciosa

### LOS RUMORES FASCISTAS O LO QUE VA DE AYER A HOY

De «Heraldo de Aragón»:

«Días de calma en el frente aragonés. Prendidos en la ansiedad de ese amanecer que se nos ofrece velado y discreto, con nubes que ni aún los más sagaces pueden desgarrar hay gentes que no comen, que no piensan, que no duermen. ¿Cuándo? ¿Dónde? Una gran interrogación se dibuja desde el Pirineo hasta las cordilleras del Tajo. Esperamos la batalla, y la deseamos como se espera y se desea a una novia, con nerviosismo, con emoción suave.

Este nerviosismo, es el que hace hablar a muchas personas para lanzarlas por el disparadero de las hipótesis. ¡Cuántas estupideces se dicen! ¡Cuántas incongruencias hay que escuchar!

A veces se nos acerca un amigo cualquier.

—¿Y ustedes no saben nada? Pues yo les voy a decir una cosa que me acaban de contar en «secreto».

Y el famoso «secreto» es una majadería de tamaño de las pirámides de Egipto.

Todos hablan, todos tienen algo que decir, y sin embargo, nadie sabe una palabra, nadie puede penetrar en los secretos del mando. Habían discuten y comentan, lo mismo que podían estar fregando o esperando viajeros con una librea puesta en la puerta de cualquier hotel.

Todo cuanto se habla de la guerra, de planes fantásticos, de futuras operaciones que no existen más que en

en la imaginación caprichosa de unos cuantos, carece en absoluto de fundamento. Quien ha de decir las cosas es el mando y mientras nuestros generales callen y los soldados descansen, los demás, por lealtad y por patriotismo, lo menos que podemos hacer es callar. Que también callando se sirve a España.

AL «Heraldo» le molesta que la gente hable. La «gran interrogación», sin embargo, le preocupa a él también y le hace hablar pese a sus recomendaciones de silencio. ¿Quién le inspiró o en qué se miraba a escribir «¿Cuántas estupideces se dicen!»?

Lo que tienen los parlachines, lo que «Heraldo» tiene es miedo, miedo insuperable. Y le angustia que le repitan lo que él no deja de pensar.

Pasaron ya los tiempos aquellos en que afirmaban temerariamente: «haremos esto o lo otro y lo haremos en tal fecha». Ahora, ni con toda su temeridad verbal, ni con toda su afición a los despantes, se atreven a hacer afirmaciones. Oh, la «gran interrogación»! ¡Oh, el nerviosismo!

Nosotros no interrogamos. Nosotros afirmamos que el triunfo será de la República.

Y la prueba está en Teruel.

## AVISO EXPORTADORES DE FRUTOS SECOS

Para el próximo Miércoles día 22 a las once de la mañana se convoca a una reunión a todos los Delegados de las Casas Exportadoras de Frutos secos o representantes de Sindicatos que al citado comercio se dediquen con objeto de designar un representante en el Consejo Asesor de la Oficina Reguladora, de acuerdo con lo ordenado en la «Gaceta de la República», fecha 11 del corriente mes. La reunión tendrá lugar en las Oficinas del Servicio Oficial de Inspección, Vigilancia y Regulación de las Exportaciones de Avenida Fermín Galán, 27.

Alicante 18 de Diciembre de 1937. — El Ingeniero, Luis Lassa Vega.

## LA ILICITANA

MOLINA HERMANOS  
De Alicante, Valencia, Vall de Uxó, Castellón, Zaragoza, Barcelona y pueblos limítrofes

AGENCIAS  
Valencia, Pelayo 81-Teléfono 18822  
Alicante, Joaquín Costa 35-Tel. 2142

**Almacenes "El Aguila" Colectivizados**

ALTAMIRA 2 — ALICANTE

*Antes de hacer sus compras, visite nuestras secciones de Camisería, géneros de punto, corbatería, pañuelos, sombrerería, zapatería, bastones y paraguas, artículos de viaje, modas, ropa blanca, bisutería, perfumería, juguetes y confecciones para señora, caballero y niños.*

Sección de Sastrería a medida  
Corte elegante y confección esmerada  
¡Precios mínimos y calidades máximas!



Las mujeres francesas al lado de España

Seis muchachas de Francia, en Madrid

Son seis mujeres que han venido de Francia a Madrid. No sólo han traído a las mujeres madrileñas su solida- ridad moral. Han traído, para sus ni- ños, ciento cincuenta mil botes de le- che condensada. Los adquirieron por suscripción entre el pueblo trabajador de Francia. Son seis obreras, agrada- bles, optimistas; tienen esa fina de- senvolvura y esa elegancia natural de la mujer francesa. Las hemos visto hoy en una fábrica, entre muchachas madrileñas que trabajan en ella. Es- taban las seis: Jeannette Vermeersch, que es la esposa de Maurice Thorez, el gran amigo de España; Jeannette Juteau, Denise Honorez, Josette Co- thias, Rose Blane y Claire Moulié. Hablaban, riendo, unas y otras mu- chachas. Reían porque sabían los obuses. Desde que están en Madrid— hace dos días que llegaron—era la pri- mera vez que las muchachas francesas oían un bombardeo. Pasaban por en- cima de la fábrica los proyectiles, pro- duciendo ondulaciones de estridor. Era como una gigantesca tijera que hubiese ido cortando a toda marcha el gran telón azul del cielo. Y como las jóvenes españolas gastaban bromas sobre los obuses, las francesas también reían. Adaptaban su gesto al de Madrid. Pero poco después se reconocían algunos resultados de este esñoneo. Un proyectil había caído en una vieja casa cercana a la calle de Mortaleza. Entró por el techo, atrave- só un piso y estalló en una cocina. Ha- bía allí dos mujeres, tan jóvenes co- mo estas que trabajan en la fábrica, con una honda seriedad revestida de una graciosa capa de feminidad. Las dos murieron. Una quedó horribemen- te mutilada.

Las risas cesaron. Las muchachas españolas se ponían serias; con el ce- ño algo fruncido. Las palabras de- nunciaban su indignación. Jeannette Juteau me decía:

—Sabíamos que tiraban los cañones a las casas de Madrid sin un motivo. Las guerras son horribles; pero esto es peor que nada. Cuando se ve pa- rece más increíble que cuando se lee en los periódicos. ¿Por qué tiran los fascistas contra las casas, donde no hay soldados? Nosotras sabemos muy bien cómo son los fascistas. Sólo ellos pueden hacer esto. Nadie sería capaz de matar por matar, sin que ni siquiera les produzca beneficio.

En medio de estos momentos, en que la emoción de las mujeres france- sas se halla en carne viva, pregunto a la esposa de Maurice Thorez por la impresión que ha recogido de España. Ella me contesta:

—Para saber cómo se lucha en Es- paña, con la fuerza que resiste y el he- roísmo que hay en todas partes, es preciso venir a verla. Nunca hemos perdido la seguridad en el triunfo de la República Española. Pero cuando se adquiere esta firmeza es viniendo a Madrid. Las mujeres trabajan igual que los hombres y, lo mismo que ellos, siguen trabajando cuando bombar- dean Madrid. Esto es bien digno de ser visto directamente.

—¿Cómo se ve entre el pueblo fran- cés la guerra?

—El pueblo francés está al lado de

¡REUMATICOSI ¡ARTRITICOSI CURAREIS TOMANDO Natrosil con Tiroides DEL DOCTOR COQUILLAT

Medicación moderna para el tratamiento químico-epoterápico el Reumatismo agudo, Neuralgias, Ciáticas afecciones, Biliares etc.

España. No consiguen desorientarnos las campañas engañosas de los periódicos capitalistas. Las muchachas tra- bajadoras, en cuya representación ve- nimos, viven hondamente preocupa- das por los sufrimientos de las muje- res y de los niños de España. Hemos querido venir nosotras a España pa- ra llevarnos a nuestras ciudades una visión exacta de la que aquí ocurra y difundirla por todos los medios. Si todas las mujeres supieran cómo se vive en Madrid, sin que nadie lance una lamentación ni una queja, ayuda- rían a las mujeres y a los niños de Madrid con más eficacia, aunque tu- vieran que someterse a un sacrificio.

Otra muchacha me dijo llena de entusiasmo.

—Desde que comenzó la guerra, tenía deseos de conocer personalmente a mis compañeras españolas. Ha- ce años que trabajo en una fábrica y he aprendido a sentir lo sólores de los que viven en un régimen de in- justicia como es el fascista. El trabajo enseña mucho. Enseña a pensar. ¿Sa- be usted? Y he odiado la opresión fas- cista como el mayor mal que puede caer sobre un país. Por esto, yo que- ría conocer a mis compañeras en Ma- drid, que trabajan en medio del peli- gro y que contribuyen a derrotar a los facistas. Después de ver Madrid, como lo estoy viendo, tengo la seguri- dad de que el ejército de los fascistas españoles, italianos y alemanes no puede triunfar.

Las seis muchachas francesas han visitado todos aquellos organismos que tienen alguna relación con los niños o con la mujeres. También han vi- sto los barrios más castigados por los bombardeos. Se encuentran muy a gusto en Madrid. Les satisface com- partir el peligro con las mujeers es- pañolas y saturarse de ambiente es- pañol para llevar un grito de responsa- bilidad y de exigencia de ayuda al pueblo democrático francés. Ellas se dan cuenta, con su fina sensibilidad, que la causa española es la de la Francia democrática y la de todo el Mundo civilizado.

Comité Provincial de la Cruz Roja Española ALICANTE

SERVICIO DE SOCORRO

Habiéndose recibido unas demandas de noticias debidamente contestadas y tramitadas por mediación de la Cruz Roja Internacional se ruega pasen por estas Oficinas sitas en Calderón de la Barca número 2, 2.º, todos los días laborables de 10 a 1 o de 4 a 6 lo ciudadanos que a continuación se citan.

Antonio Romero González, Antonia Román Liso, Rosario Roldán, Dolores Rojo, Ana Sánchez Melchón, María Sánchez Medina, Diego Sánchez Gar- rido, Josefina Sánchez Agulló, Pau- lino Sánchez, Antonio Picón, José Mar- tós, Vicente Antón García, Pedro Per-

nández Muñoz, María Alvarez, María Sánchez Diaz, Manuel Alcayde Ruiz, José Alcoya Beirán, Ricardo Alami- nos Gastre, Manuel Martín Balleste- ros, Francisco Fernández López, Ade- lina Fernández García, Joaquina Fernán- dez León, José Fernández Fernán- dez, Josefina Martínez, Josefa Martí- nez Marcos, Paulina Alameda, Blas Alvarez, Antonio Barba Zafra, Manue- la Barberán.

Consejería Local de Abastos

A TODOS LOS VECINOS DEL DISTRITO QUINTO

A partir de hoy lunes día 20 y du- rante los sucesivos 21, 22 y 23, martes, miércoles y jueves, respectivamente, se hará entrega en los Bajos de la Casa Consistorial de las tarjetas de racionamiento de pan para el próxi- mo año de 1938, mediante presenta- ción de la del pan y comestibles del presente año.

Se ruega al público acuda en los días señalados, pues pasado el plazo indicado no serán entregadas las li- bretas hasta el próximo año, siendo sancionados estos casos debidamente.

Asimismo se recuerda a los ciuda- danos de los distritos que se han efec- tuado el reparto de la mencionada tarjeta de pan, acudan a retirar la misma en evitación de tener que tomar medidas encaminadas a evitar estos retrasos que son grandemente perjudiciales para el buen desarrollo de la labor de abastecimiento que se está llevando a cabo.

Alicante, 20 diciembre 1937.—El Pre- sidente, Estevan.

Cartelera

DEL PROGRAMA PARA HOY LUNES S. U. E. P.-C. N. I. CENTRAL

Estreno de la estupenda comedia dramática Metro

ERRORES DE JUVENTUD por Robert Young y Lewis Stone

MONUMENTAL

Dos colosales películas

MUJERE SDE POSTIN por June Knight y Neil Hamilton

VIAJES DE IDA por Kay Francis y William Powell

SALON ESPAÑA

Dos formidables películas

LA BALA JUSTICIERA por Tom Tyler

EL PARAISO RECUPERADO por Alady, Lepe y Mapy Cortes

Todos en función permanente des- de las 5 de la tarde. Entradas en los intermedios.

CURAREIS TOMANDO

EL Cine

LUCHY SOTO, «ESTRELLA»

Aquella chiquita rubia que habia- mos visto en algunos films españoles interpretando segundos papeles, acaba de recibir el espadarazo profesio- nal, adquiriendo categoría de «estrella» al interpretar la película de Rop- tence, «En busca de una canción».

El talento de Luchy Soto se distin- guió en el film de Cifesa «Rumbo al Cairo» en el cual jugaba el «ero» de amiga de la «estrella». Más tarde, en otras películas españolas, e interpre- tando papeles de segundo plano, fué acusándose la personalidad de Luchy.

El personaje que encarna en el film de Roptence que nos presenta Cifesa, «En busca de una canción, tiene la variedad que pone a prueba a intuición de una artista. Las frecuentes transiciones que exige el papel, obli- gan a Luchy a que nos ofrezca en este primer film que interpreta con ca- tegoría de «estrella», su verdad filo- nomía artística, presentándose como cantante, actriz dramática y, espe- cialmente, como la más singular opo- nente que ha tenido el galán Ricardo Núñez en sus reiteradas interpretacio- nes de películas de color de rosa.

Central de expor- tación de agrios

AVISOS

Habiéndose autorizado la circula- ción por el mercado interior de la naranja mandarina y Navel, según nuestro aviso de fecha 9 del actual, se ruega a todos los exportadores que se abstenga de confeccionar man- darinas y Navel para ventas en firme ni en consignación por las clases de naranja a los mercados extranjeros.

Ante la tardanza de los exportado- res en presentar las facturas y los gi- ros de sus ventas en firme, se les ad- vierte que pasadas 48 horas de la sal- ida de un vapor sin haber presentado los documentos citados, esta Central dará orden para que la mercancía se venda en subasta.

Valencia 17 diciembre de 1937.

DOCTOR ESPUCH VIDAL

del Hospital Provincial NARIZ-GARGANTA-OIDOS Plaza del 14 de Abril, 10, 1.º. Frente a la estatua de Maimónides Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

Selecto Surtido en Calzado de todas clases PEDRO HUESCA ESTEVE Mercería :: Paquetería :: Perfumería :: Novedades CAMISAS PARA CABALLERO Sagasta, 16 y Castaños, 3 - ALICANTE - Tel. 2143

Dirección Provincial de Primera Enseñanza

SEMANA DEL NIÑO

A todos los Consejos Locales, Maes- tros, Maestras, Responsables de Colo- nias y Guarderías, Auxiliares de la Lucha contra el Analfabetismo y de- más profesionales de la Enseñanza.

Estimados camaradas: Ha sido preocupación constante del Gobierno de la República el apartar en lo posi- ble de la crueldad de la guerra a los niños españoles y proporcionarles cuantas alegrías puedan para hacer- les olvidar en todos los momentos po- sibles la tragedia que vive España, de- bido a la traición de unos malos es- pañoles que se aliaron con el fascismo internacional para sembrar la des- trucción, el dolor y la desesperación por los pueblos de nuestra querida España.

La Dirección Provincial de Prime- ra Enseñanza de Alicante, vibrando al unísono en este sentimiento de amor a los niños, organiza la SEMANA DEL NIÑO con el fin de recaudar fon- dos para comprar juguetes con desti- no a los niños evacuados, hijos de combatientes y si la colecta alcanza para todos los niños que asisten a las Escuelas de la provincia de Alicante y para aquellos que por diversas cir- cunstancias, no asisten a ellas o van a escuelas particulares.

Para este fin esperamos que en to- dos los pueblos se organicen, como el año pasado comisiones que se encar- guen de recaudar fondos. Donde se ha nombrado Delegado éste se encar- gará de formar la Comisión y donde no, el Consejo Local de Primera En- señanza tan pronto como tenga cono- cimiento de esta Circular, siguiendo las siguientes instrucciones.

Primero. Esta Comisión estará for- mada por representantes del Consejo Local, Consejo Municipal, S. R. I., P. E. T. E., Frente Popular y los or- ganismos femeninos que existan en la localidad.

Segundo. A todos los Inspectores y Maestros, Auxiliares, Responsables, et cetera, se les descontará un día de haber, este es voluntario, si alguno no quisiese, que se le descontase, lo co- muncará a su habilitado antes del día 25 del actual.

Tercero. El domicilio de la Comi- sión Provincial se establece en Calde- rón de la Barca, 2, 4.º.

Cuarto. Cada Consejo Local, en- viará una lista de niños de la locali- dad en la forma siguiente: Hijos de milicianos muertos en campaña, fa- miliares, hijos o familiares de los que se encuentran luchando en el Ejér- cito Popular de la República, niños eva- cuados, necesitados y títimamente el resto de los asistentes a las Escuelas haciendo constar únicamente nombre y edad. Además el día 30 se notifica- rá un adelanto de las cantidades re- caudadas y la suscripción se conside- rará cerrada el día 5 de enero.

Alicante, 18 de diciembre 1937.—El Inspector Jefe y Delegado, J. Iniesta Cuquerella.